
ИМЯ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ



ИМЯ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ.

Часть речи включает в себя слова  с 
предметным значением ( стол, окно, липа, снег, 
дождь, медведь, прыжок, бег, праздник и т.д.)

Отвечает на вопросы: кто? или что?



ЛЕКСИКО-
ГРАММАТИЧЕСКИЕ  

РАЗРЯДЫ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ.По лексическому значению и грамматическим признакам 

имена существительные делятся на разряды:
1.Нарицательные  -обобщенные наименования  
однородных предметов: страна, река, имя… 

 2. Собственные -названия единичных предметов: имена, 
фамилии, географические названия, названия 
литературных произведений и др.: Россия, Анна, 
Самара, Москва, «Война и мир»…



РАЗРЯДЫ   
(ПРОДОЛЖЕНИЕ) 1.Конкретные предметы и явления, поддающиеся счету, 

обычно имеют форму единственного  и 
множественного числа : кресло - кресла, дождь - 
дожди, носок - носки…
2. Абстрактные (отвлеченные) действия, признаки, 
состояния и т.д. обычно не поддаются счету, 
употребляются только в форме ед. числа: смех, бег, 
белизна, доброта…
3. Вещественные -вещества, хим. элементы, полезные 
ископаемые и др. либо только ед. число , либо мн.
число: мука, серебро, отруби, сливки…
4. Собирательные как единое целое: студенчество,    
молодежь, листва…  



ОДУШЕВЛЕННЫЕ И 
НЕОДУШЕВЛЕННЫЕ.

1. Одушевленные -служат наименованиями живых 
существ: человек, птица, рыба…; вопреки 
биологическим представлениям о живой и неживой 
природе здесь же матрешка, марионетка, карточные 
дама, король, валет, туз и др. 

2. 2. Неодушевленные -служат наименованиями 
предметов и явлений действительности: фонарь, 
компьютер, бумага…,к ним же относят собирательные 
сущ. народ, толпа, войско; вопреки биологическим 
представлениям о живой и неживой природе здесь же 
персонаж, микроб, бактерия, эмбрион, кукла…



РОД  СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
Мужской род (он , мой)    
В им. падеже ед.числе- нулевое окончание, -а, -я,  -ой, 
-ый, -ий.
Отец, угол, иней, юноша,  дядя,  рабочий, ученый…
Женский род (он а,  моя)    
В им. падеже ед.числе - нулевое окончание, -а, -я, -ая, -
яя.
 Ночь, дочь, белка, Настя,  служащая, передняя…
Средний  род (оно, мое) 

В им. падеже ед.числе –о, -е, -на, -мя, -ое, -ее.
      Перо, имя, знамя, мороженое, подлежащее, дитя.



ОБЩИЙ ( ОН, ОНА)

1. Названия  лиц мужского и женского пола: 
несклоняемые фамилии : Гюго, Евтушенко…

2. Существительные , называющие людей по 
характерному признаку: сирота, забияка, 
недотепа…



РОД НЕИЗМЕНЯЕМЫХ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ .

Женский. 
1. Лица жен. пола  : фрау, мадам, мисс…
2. Животные : колибри (птица), цеце (муха),иваси 

(сельдь)
3. Неодушевленные существительные: кольраби 

(капуста), салями ( колбаса), авеню (улица)…



РОД НЕИЗМЕНЯЕМЫХ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ .

Мужской .
1. Лица муж. пола  : портье, денди, кюри…
2. Животные : пони, какаду, шимпанзе…
3. Неодушевленные существительные: кофе, евро, 

торнадо, шампунь, тюль.



Средний. 
1. Неодушевленные существительные: алоэ, амплуа, 

жалюзи,  кафе, фойе, эскимо, пальто  и др.

Род географических названий определяется по роду 
нарицательных существительных: красивый Баку 
(город), глубокое Эри (озеро) и др.

РОД НЕИЗМЕНЯЕМЫХ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ .



ПАДЕЖНАЯ СИСТЕМА 
РУССКОГО ЯЗЫКА

Название Вспомогательное 
слово

Вопрос

Именительный Есть Кто? Что?

Родительный Нет Кого? Чего?

Дательный Давать Кому? Чему?

Винительный Винить Кого? Что?

Творительный Доволен Кем? Чем?

Предложный Думать О ком? О чем?



КАТЕГОРИЯ  ЧИСЛА

В русском языке есть форма:

• Единственного числа -обозначает один предмет в 
ряду однородных предметов: стул, носок, 
мальчик;

• Множественного числа -обозначает 
неопределенное множество однородных 
предметов: стулья, носки, мальчики. 

Единственное и множественное число различаются 
различными окончаниями, разной сочетаемостью 
с другими частями речи.



КАТЕГОРИЯ  ЧИСЛА 
(ПРОДОЛЖЕНИЕ)

Есть имена существительные, которые имеют форму:

� Только единственного числа: некоторые отвлечённые 
существительные (любовь, забота), собирательные 
существительные (листва, студенчество), имена 
собственные (Москва, Сибирь), некоторые имена 
существительные, обозначающие вещество (молоко, 
золото). 

� Только множественного числа: некоторые 
отвлечённые имена существительные (каникулы, 
сумерки), некоторые существительные, 
обозначающие вещество (щи, сливки), названия 
некоторых игр (шахматы, прятки), некоторые 
конкретные существительные, которые состоят из 
нескольких составных частей (ножницы, брюки).



СКЛОНЕНИЕ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  В 

РУССКОМ ЯЗЫКЕ
I-е склонение - имена существительные женского и 

мужского (обозначают людей), у которых в 
именительном падеже единственного числа окончание 
–а   (-я) (страна, земля, армия, голова, дядя, юноша, 
Петя, плакса, соня, задира).

II-е склонение - имена существительные мужского рода 
без окончания или мужского и среднего рода с 
окончанием -о (-е) в именительном падеже 
единственного числа (дом, конь, музей, домишко, 
сараишко, окно, море, ущелье), а так же 
существительное подмастерье.

III-е склонение - имена существительные женского рода 
без окончания в именительном падеже единственного 
числа (тетрадь, дверь, ночь, мать, дочь).


